

CONFRERIE DES ARCHERS DE SAINTE APOLLINE SARS-LA-BUISSIERE

Tout le monde connaît les marches militaires qui escortaient et escortent encore les processions au sud de la Sambre, mais personne ne se souvient de la Confrérie des Archers de Sainte Apolline qui servait jadis de garde d'honneur aux processions solennelles de Sars-la-Buissière.

Le 15 août prochain, la Confrérie reprendra du service grâce au Père Luc Lombart et à un groupe d'amis.

La Confrérie de Sainte Apolline

Une brochure imprimée au début de ce siècle rapporte que la Confrérie a été érigée canoniquement à Sars-la-Buissière le 13 août 1677 par le Pape Innocent XI.

Pendant la révolution de 1794, la bulle¹ d'institution (de la Confrérie) et la relique de la Sainte disparurent. Le 13 mai 1838, l'église reçut une nouvelle relique. Enfin, « le Pape Grégoire XVI rendit à la Confrérie sa splendeur première par un rescrit² du 10 décembre 1839 » (sic)

Un règlement daté du 20 janvier 1881 rappelle que la société avait pour but d'honorer Ste Apolline et d'accompagner les trois processions annuelles.

Le document précise que les Archers étaient équipés de lances et de bandoulières et devaient changer d'uniforme suivant les processions ... et les saisons!

A la Fête-Dieu et à l'Assomption (15 août), les Confrères s'habillaient d'un paletot noir, pantalon blanc, gilet, cravate, gants blancs et képi.

¹ Bulle = Lettre apostolique d'intérêt général portant le sceau du Pape.

² Rescrit = Réponse du Pape à une supplique, une consultation.

En revanche, le jour de la fête de Ste Apolline (10 février), ils portaient costume noir, cravate blanche, chapeau haut de forme et gants noirs. Les membres (18 au maximum) étaient tenus d'assister aux processions et aux funérailles d'un Confrère. S'ils manquaient à l'une de ces obligations, ils étaient passibles d'une amende. Ils élisaient les membres du Conseil: le porte-drapeau, un commandant (= trésorier) et le Directeur (obligatoirement le Curé).

Le dimanche qui suit la fête de Ste Apolline, le Directeur se devait « d'entretenir l'union » des membres en leur offrant un « modeste souper » qui consistait en ... un jambon, les boissons restant à la charge des consommateurs!

Au bas du règlement de 1881, les Archers présents sont cités: HOUTEKEETE François, MOLLE Auguste, LECUT Joseph, HORGNIES Auguste et Juste, LANCELOT Félicien et Romain, FAYT Jules et Albert, BAUDSON Josué.

Le drapeau de la Confrérie vient d'être placé dans un encadrement sous verre à l'intérieur de l'église de Sars-la-Buissière, grâce au savoir-faire d'Albert HACARDIAUX.

Le culte de Sainte Apolline.

... fut à l'origine de la naissance de nombreuses Confréries. A Sars on continue à célébrer une messe en l'honneur de Ste Apolline le 9 février.

Une chapelle lui a été dédiée dans l'église (à droite de l'entrée). Un ancien registre de baptême rapporte que certains ornements ont été faits le 26 octobre 1726 et payés par les oboles des pèlerins.



Sars la Buissière (par FONTAINE VALMONT, Hainaut).
Eglise paroissiale La Chapelle de Ste Apolline, centre de pèlerinage.

On peut également lire les passages suivants:

« Le Gonfanon³ de Ste Apolline et de Ste Barbe a été rapporté de Mons l'an 1732, il coûte tout compris, la somme de 46 livres et 12 sols provenant du Bassin de Ste Apolline. »

³ ou GONFALON: au Moyen-Age, étendard à plusieurs bandelottes sous lequel se rangeaient les vassaux; il fut adopté par l'Eglise et certaines milices urbaines.

« Le banc ou armoire de Ste Apolline a été achevé le 14 d'août 1733 dont ledit Pasteur (Ndlr: Lambert Du Puis) a livré le bois et nourris l'ouvrier pendant 9 jours »

« Le prie-Dieu devant Ste Apolline a été fait et posé le 12 dudit mois (Ndlr: juillet 1734) pour l'usage du mambour de ladite Sainte »

Chez nous, elle est surtout invoquée pour apaiser les maux de dents et de tête, mais la dévotion populaire lui attribue aussi le pouvoir d'aider les déprimés ou d'intercéder pour la paix.

Son martyr se déroula au 3ème siècle de notre ère, à Alexandrie, quand le peuple se souleva contre les Chrétiens.

Apolline eut les mâchoires brisées et les dents arrachées. La tradition raconte que, conduite en prison, elle aurait prié la Ste Vierge pour obtenir la grâce de pouvoir soulager ceux qui l'invoqueraient pour les maux de dents.

Emmenée par ses bourreaux devant un bûcher, elle s'y précipita elle-même pour ne pas renier sa foi.

15 août 1996

Lorsque le Père Luc Lombart découvrit l'existence de la Confrérie oubliée, il se prit immédiatement à rêver qu'elle foulait à nouveau les rues de sa paroisse, escortant fidèlement la procession dédiée à Notre-Dame du Bonsecours.

Après réunions, concertations, discussions avec les habitants, voici un aperçu du cortège qui défilera à Sars le 15 août prochain, suivant un nouvel itinéraire (Ragoda, Place, Chevesne, Église).

1. L'escorte: cavaliers, sapeurs et grenadiers de l'Empire de Thuin
2. La croix avec les enfants de choeurs et les communiant
3. Les musiciens

4. Le char de Notre-Dame du Bonsecours sur lequel on trouvera également les symboles des moissons (pain et gerbe de blé)
5. La chorale
6. La jeunesse avec la statue de St Nicolas, patron de la Paroisse
7. La Confrérie qui portera la statue de Ste Apolline
8. Les pèlerins
9. Les cavaliers de Sars.

Après la procession: Fête et réjouissances (boissons, restauration) près de l'église.

Invitation est lancée aux participants et bénévoles en tout genre.

Contact: Père Luc (59.52.72, 59.01.41), Jocelyne Canon (59.43.17), Christine Vleminck (59.33.10), Gladys Duterne (59.30.94), Josiane Debaille (59.10.59).

Josiane DEBAILLE

15 AOUT 96

9h30: Grand messe

10h30: Procession

13h: Fête

14h: Course cycliste « débutants »

16h: Course cycliste « juniors »